
海水天涯交大人

悶一點。

學長們的建議

最後，我們請幾位學長談談他們想留給校方或學弟妹的建言。洪成安學長希望母校能

加強宣傳。高雲慶學長表示交大的電腦及網路資源豐富，是電腦愛好者嚮往的天堂，學弟

妹要多加利用。林宗範學長則期望校方將交大帶往全人教育、全面性的研究機構來發展，

把交大越辦越好。章裕華學長希望學弟妹好好利用學校資源，同時不要把自己封閉在交大

的環境，要往多方面發展。
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蒙恬科技正是一家年輕有活力的公司!走進佈置溫馨清雅的辦公室，才發覺這些引領

時代科技的尖端份子大多是甫畢業幾載的年輕面孔。在我訪問的五位學長姐之中，最資深

的陳建誠學長是在蒙恬草創時期就加入開山行列;資工8IB畢業的陳建誠學長回憶起當初蒙

恬剛成立時，公司上下只有六個員工，沒有規則制度可循，全部人力齊心投注在產品技術

研發;所幸當時蒙恬慧眼獨具，選擇開發中文辨識的技術與產品，由於台灣市場成長較

嘍，而相對於全球，中文辨識市場較小，阻卻了國外大公司分食的腳步，因此，蒙恬非但

沒有成為台灣中小企業泡沫經濟的一員，反而在短短五、六年的時間內成長茁壯為中型公

司。

位於新竹的是蒙恬的研發總部，在二十幾位研

發工程師中，有近三分之二是交大人，或多或少感

染了交大學生的氣習吧!資科的A畢業的陳柏煜學長

目前擔任軟體研發的工程師，他覺得在蒙恬的工作

氣氛就好像在交大的實驗室，自由而有彈性，不過

不同於學生時代的是，在工作態度上必須認真嚴

謹，不能像學生交作業只求過關!擔任軟體研發副

理的林均彥學畏(資工81A畢業)也是經常T恤、牛

仔褲輕裝便捷的來上班，輕鬆的工作氣氛正是學長

鐘情於蒙恬的原因之一;但是總括一句話，學長姐

都認為這是一個自由而有壓力的土作，進入工作職

場，凡事必須自己負責、自己學習，大學時代的書

本知識所能貢獻的只有一小部份，在工作中不斷學習新知才能趕得上時代變遷的腳步;這

個法則在各行各業均是，在資訊軟體業尤然!

現任軟體研發經理的陳建誠學長
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交大人的工作觀

談到自己的工作哲學，林均彥學長笑著說自己是「快樂工作人J !工作如果不能夠帶
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給自己進步，而淪為例行公事的話，很快就會對工作喪失興趣;因此工作必須與自己的樂

趣結合，源源不斷地激發自己進步;正因為秉持這樣的信念，林均彥學長不希望自己只鑽

研某項專業，而期許自己成為全面性的人才，舉凡管理、行銷、業務個個環節都可以有所

涉獵，吸取豐富的經驗，才不枉踏入這個領域。相形之下，資科84A畢業的蘇麗卿學姐的工

作觀就比較偏向道家哲學;負責軟體使用者介面的蘇麗卿學姐是蒙恬研發部唯一的女性工

程師，不過在交大早已經習慣做為「弱勢族群」的她，與辦公室清一色的男同事也是打成

一片的好朋友，麗卿學姐認為自己的工作崗位並沒有關鍵性的技術，但也是每一個軟體所

不可或缺的;年齡可以跨進X世代的麗卿學姐，對於工作的態度卻相當的「舊人類」一認真

做好每一件責任範圍之內的事，除此之外，甘於擔任公司運作機制中默默貢獻的小螺絲。

在蒙↑舌，學長姐的工作以研發團隊為主;資科的A畢業的宋雲光學長在訪談中提到，雖

然工作契約上規定的是一天工作9小時，但是基於團體工作的激勵精神，早上9點、 10點進

辦公室，大夥而通常忙到晚上8 、 9點以後才會離開，進入公司將近一年的時間，已經融入

公司的文化，而寫程式原本就是自己所愛，因此樂在工作，延長上班時數也甘之如胎。與

宋雲光同班的陳柏煜學長覺得自己並不是工作狂，不過工作與生活常會分不清，在工作上

遇到的疑難往往盤據心頭，而在家裡休息時間的反覆思索中找到解法，而躍到電腦前開始

工作，這似乎也是從事資訊業的標準生活模式!

對交大生活的回憶

從畢業到當兵到工作，學長姐們離開交大也有悠悠數載，談到交大的生活，蘇麗卿學

姐最懷念的是住在竹軒與一群女孩子共處的日子，因為當時交大的女生不比現在多，班

級、課堂上接觸的大部份是男同學，所以對於和一群女孩子走在一起的感覺特別懷念。陳

建誠學長對新竹印象最深的就是南寮、青草湖幾個經常結伴共遊的地方，而在交大最難忘

的也是學校的宿舍生活，當時交大學生外宿比例很低，同學們幾乎都住宿舍，幾個哥兒們

在宿舍鬧翻天就是平日最大的樂事;此外就是每年清、交盛事「梅竹賽 J '從學長描述有一

年慶祝梅竹賽，九、十舍互衝鞭炮熱鬧景象時開心的表情，就不難想見在學校的住宿生活

留下了許多美好鮮明的回憶。

雖然畢業多年，陳建誠學長還是經常回到母校，尤其是在工作上遇到問題需要解決

時，交大圖書館就是學長找尋資料的寶庫;在美國唸書待了一年的學長對母校讀書館稱讚

有加，尤其是在工程方面的資料，甚至比國外還要完整豐富，學弟妹真是應該善加利用!

而交大令宋雲光學長印象最深刻的是他在畢業那年，選修張恬君老師在應用藝術研究所開 海

的「視覺傳達」課;以一個資科系大學部學生的身份進入「應用藝術」的課堂，令宋雲光 水

學長感動的不僅是張老師的藝術學養與親切的教學態度，為他開敵知識的另一扇窗，應藝 ±

所學生充滿創意與活力的課堂表現更是令他感受到傳統交大人所缺少的，也因此更深刻地 一

體認到，人文社會訓練對於健全的大學生活有多麼重要。 II主

從幾位學長姐初為新鮮人到現在，交大在這幾年內不論是學院體制、學生男女比例， λ

還是校園風貌都有很大的改變，蘇麗卿學姐回憶當時交大缺少草木，建築又擁擠，常帶給 大

人一種悶熱的感覺;現在增添不少綠意，校園景觀比過去優美了許多。宋雲光學長也認同 人

校園風貌的改善，對於校地擴建，將整個空間感打開，使交大逐漸展現出大學應有的氣 45

派;而人文社會學院的成立有助於交大早日轉型為綜合性大學，一方面可以開闊交大學生
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思考、關切事情的層面，男一方面也是均衡男女比例。有關交大男女比例的問題，陳建誠

學長在兩年多前赴美國西北大學攻讀資訊科學碩士時曾有一小段花絮，當年現任校長鄧歐

福先生曾親自訪美參加在美國中西部的交大校友會，會上鄧校長致詞完畢讓大家發問時，

台下的交大校友異口同聲的問交大今年進來多少女生?男女生比例多少?人社院要成立那

些系?在場的美國同學摸不著頭腦，不了解為何所有的人都不約而同的繞著這些話題打

轉，殊不知在交大男女比例懸殊問題是許多交大人「胸口的痛 J '也是最殷切希望填補的鴻

溝。

職場上的交大人特質

雖說人皆生而不同，各有其個性風格，不過所謂「近朱者赤，近墨者黑 J '進入某個環

境，不免沾染上大環境的氣息，而形成某一種隱約透露的共同特質。來自四面八方的交大

人可以找出某種特質吧!宋雲光學長對交大人的看法是單純、拘謹(說好聽一點是沈穩) ,

典型的交大人工作能力強，不善於閃耀自己的光芒，表面上看起來雖然是一個模子，若與

之深交，會發現各有不同的光彩。不過普遍而言，交大人受的理工訓練較多，有時候思考

的層面不夠廣，容易陷入迷思。學長認為自己對人文社會如哲學、社會學、藝術方面有較

大的興趣，涉獵多面向的知識，可以彌補自己在大學教育上的偏頗。

林均彥學長引述朋友的話，稱自己為「交大異類 J '在他朋友的眼中，交大人能力強，

但是不善於作人處事;也可以說，交大的學生太「純」、太「乖 J '社團活動不如其他學校

興盛，學生也少與外界接觸，所以在待人接物方面不是那麼圓融靈活。學長戲稱自己是什

麼壞事都會，在高中時代就熱衷社團活動，不是老師眼中的乖小孩，不過課業之外的經驗

磨練較多，也是學長在應付研發工作協調溝通以及同事間人際關係時可以得心應手的原因

之一吧!

工作乎?深造乎?

幾位學長大多是大學畢業當完兵之後便投入就業市場，雖然在技術研發方面，學位並

沒有決定性的影響，但是在經過工作的歷練之後，所見所聞增廣，比較瞭解自己需要什

麼、缺乏什麼，而多少萌生重返校園充實專業知識的念頭。林均彥學長回憶大四那年，身

邊許多同學為求繼續深造，↑亡於準備研究所考試或是托福、 ORE' 對學校課業反而草率蒙

混;學長認為，在自己還沒有瞭解自己想做什麼，又能做什麼之前，不需急著一股腦兒跟

著念研究所，能夠先進入社會看看，體驗社會、職場生活的個個層面，發掘自己真正的所

國 愛與所需之後，再規畫深造也不遲。宋雲光學長也認為，讀研究所不應該只是大學生活的

計 延續，尤其是研究所畢業經過當兵兩年，所學的技術很可能又落伍了，所以學長選擇先入

;三 「社會大學 J 幾位學長都表示，單靠犬學四年所學一定不足以應付工作上的需求，所以不

去 論是重回校團或是自謀深造都是有必要的，而純粹做技術研發或許並非常久之計，所以再

一 深造時，也不妨考慮朝資管、科管或管科方向研究，以備將來可以轉往管理層面的工作。

E 擔任軟體研發經理的陳建誠學長已面試過無數的社會新鮮人，學長的感想是，就好像

46 自己以前一樣，剛畢業的年輕人(自己現在也還是年輕人!)往往很少去想自己以後要做
什麼，進一家公司只是抱著試試看的心理，但是做不久發現自己不適合又頻換工作對於自
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己的工作經歷、年資都是很傷的;所以學長建議學弟妹們在大學時代就可以先嘗試社會上

的工作，多聽多看，發掘自己的性向與能力，真正出社會時就可以減少換工作的必要與次

數!

對母校與學弟妹的衷心建議

雖然已踏出校門，學長姐依然一直與我們分享交大這幾年成長的喜悅;自從人社院成

立以來，交大在人文社會方面的課程已增加許多，但是在提昇學生人文素養方面，還有很

大的增進空間。經過工作經驗的洗禮，學長們衷心希望學校多提供學弟妹們在人文社會方

面的陶養，同時藉著邁向綜合大學的腳步，中和一下交大理工人過於剛硬的氣質。談起交

大人離開學校的工作表現，學長的眉宇之間透露出一種自信與驕傲;交大人在技術能力上

絕不輸其他學校，而超人的抗壓性與任勞任怨的精神也使得交大人很容易肩負公司的使命

創造佳績。但是相對的，由於大學時大幾近清一色的理工訓練，交大人在人際溝通和一些

軟性思考方面就需要較長的適應期。因為即使是從事技術性工作，仍然有很多場合需要與

同事或客戶協調、報告，林均彥學長建議學弟妹們應該好好把握校內校外各種活動的機

會，在人際關係和自我表達方面多加磨練，爾後踏入社會職場，對於應對進退、溝通表達

可以更為圓滑順手。

與學長姐輕鬆愉快的談話，一個下午的時間不知覺地溜走，步出蒙恬的大門，真真切

切地感覺獲益良多，從學長姐口中的語語感言，發覺自已正是在就業市場前面徘徊打轉的

懼懂女孩;慚愧的是，在學校時我們往往只顧著修完學校規定的學分數，拿到一張其實不

能證明什麼的畢業證書，而忽略了利用學校優糧的環境、資源，累積自己在工作、事業與

「志業」上的資糧。今天學長姐慷慨地透過友聲傳達他們的工作感言，期與各位學弟妹共

勉。

蒙恬科技公司舉辦的公司旅遊
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